

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) dan diajukan pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulisan orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabut gelar kesarjanaan yang saya terima maupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 01 September 2021

SUTARWI
NIM : 171130148

ABSTRAK

Nama : **Sutarwi**, NIM : **171130148** Judul ***Tinjauan Hukum Islam Terhadap Sistem Pembebanan Risiko Kerugian Usaha Dalam Kerja Sama Bagi Hasil Antara Nelayan dan Pemilik Kapal (Studi Kasus di Desa Panimbangjaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang).***

Di Desa Panimbangjaya Kecamatan Panimbang terdapat praktik kerja sama bagi hasil antara pemilik kapal dan nelayan. Pada kerja sama ini, pemilik kapal sebagai penyedia modal dalam usaha penangkapan ikan dan nelayan sebagai pengelola modal, nelayan berkontribusi dalam hal tenaga, keterampilan, serta loyalitas dalam bekerja. Perjanjian kerja sama bagi hasil antara pemilik kapal dan nelayan ini berlangsung dalam waktu 20 hari lamanya. Nelayan bekerja sama dengan pemilik kapal berdasarkan sistem bagi hasil. Perhitungannya masih menggunakan pembagian secara tradisional dimana setiap orang memperoleh upah tergantung tugas dan tanggung jawabnya. Walaupun memperoleh pendapatan sudah diketahui setelah melaut selesai akan tetapi pemilik kapal tidak langsung memberikan bagian milik nelayan karena apabila terjadi kerugian dalam penjualan ikan maka akan dibebankan sepenuhnya kepada nelayan.

Dari uraian di atas penulis dapat merumuskan masalah sebagai berikut: 1). Bagaimana pelaksanaan kerja sama bagi hasil antara nelayan dan pemilik kapal di desa panimbangjaya kecamatan panimbang? 2). Bagaimana tinjauan hukum Islam tentang pelaksanaan kerja sama antara nelayan dan pemilik kapal di desa panimbangjaya kecamatan panimbang? 3). Bagaimana tinjauan hukum Islam tentang pembebanan risiko kerugian usaha dalam kerja sama antara nelayan dan pemilik kapal di desa panimbangjaya kecamatan panimbang?.

Adapun tujuan penelitian ini adalah: 1). Untuk mengetahui pelaksanaan kerja sama bagi hasil antara nelayan dan pemilik kapal di desa panimbangjaya kecamatan panimbang. 2). Untuk mengetahui tinjauan hukum Islam tentang pelaksanaan kerja sama antara nelayan dan pemilik kapal di desa panimbangjaya kecamatan panimbang. 3). Untuk mengetahui tinjauan hukum Islam tentang pembebanan risiko kerugian usaha dalam kerja sama antara nelayan dan pemilik kapal di desa panimbangjaya kecamatan panimbang.

Dalam penelitian ini penulis menggunakan metode pendekatan kasus. Pendekatan Kasus (*Case Approach*) adalah salah satu jenis pendekatan dalam penelitian hukum normatif yang peneliti mencoba membangun argumentasi hukum dalam perspektif kasus konkrit yang terjadi dilapangan. Dengan teknik penelitian data ke tempat penelitian untuk mendapatkan data lapangan dan informasi.

Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa perhitungan bagi hasil yang dilakukan oleh pemilik kapal sudah sesuai dengan hukum Islam karena sudah memenuhi rukun dan syarat *mudharabah*. Selain itu, boleh hukumnya apabila pemilik kapal menetapkan pemberian keuntungan setelah kerja sama antara kedua belah pihak dianggap selesai. Namun dari sisi pembebanan risiko kerugian usaha yang disyaratkan oleh pemilik kapal kepada nelayan walaupun bukan disebabkan oleh kelalaiannya, syarat dan akad *mudharabah*-Nya menjadi batal (*fasid*).



**FAKULTAS SYARIAH
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

Jl. Jend. Sudirman No. 30 Ciceri Serang 42118 Telp. (0254) 200 323 -208849 Fax. 20002

Nomor	: Nota Dinas	Kepada Yth
Lampiran	: 1 (Satu) Eksemplar	Bapak Dekan
		Fakultas Syariah
Prihal	: Pengajuan Ujian Munaqasyah	UIN SMH Banten
	a.n Sutarwi	di-
	NIM : 171130148	Serang

Assalamu'alaikum Wr.Wb.

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan menganalisis serta mengadakan korelasi seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi saudara Sutarwi, NIM : 171130148 yang berjudul : ***Tinjauan Hukum Islam Terhadap Sistem Pembebanan Risiko Kerugian Usaha Dalam Kerja Sama Bagi Hasil Antara Nelayan dan Pemilik Kapal (Studi Kasus di Desa Panimbangjaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang)***. Diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah UIN SMH Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu'alaikum Wr.Wb.

Serang, 01 September 2021

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A
NIP. 19780225 200801 1 009

Dr. H. Ahmad Hidayat, Lc., M.Ag
NIP. 19770816 200501 1 004

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP
SISTEM PEMBEBANAN RISIKO
KERUGIAN USAHA DALAM KERJA
SAMA BAGI HASIL ANTARA NELAYAN
DAN PEMILIK KAPAL
(Studi Kasus di Desa Panimbangjaya Kecamatan
Panimbang Kabupaten Pandeglang)**

Oleh

SUTARWI
NIM : 171130148

Menyetujui:

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A
NIP. 19780225 200801 1 009

Dr. H. Ahmad Hidayat, Lc., M.Ag
NIP. 19770816 200501 1 004

Mengetahui:

Dekan

Ketua

Fakultas Syariah

Jurusan Hukum Ekonomi Syariah

Dr. H. Ahmad Zaini, M. Si
NIP : 19650607 199203 1 005

Dra. Hj. Denna Ritonga, M.Si
NIP : 19670402 199403 2 004

PENGESAHAN

Skripsi a.n. Sutarwi, NIM : 171130148 yang berjudul : *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Sistem Pembebanan Risiko Kerugian Usaha Dalam Kerja Sama Bagi Hasil Antara Nelayan dan Pemilik Kapal (Studi Kasus di Desa Panimbangjaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang)*, telah diujikan dalam sidang munaqasyah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten Pada tanggal 23 September 2021. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 23 September 2021

Sidang Munaqasyah

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

Hilman Taqiyudin, S.Ag., M.Hi

NIP : 19710325 200312 1 001

Faisal Zulfikar, S.H., M.Sy

NIP : 19910405 201903 1 019

Anggota:

Penguji I

Penguji II

Dr. H. Mahfud, M.M

NIP : 19620705 199303 1 005

Drs. H. Saepullah, M. Ag

NIP : 19690214 199903 1 002

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A

NIP. 19780225 200801 1 009

Dr. H. Ahmad Hidayat, Lc., M.Ag

NIP. 19770816 200501 1 004

PERSEMBAHAN

Dengan mengucap rasa syukur kepada Allah SWT atas nikmat dan karunia serta kemudahan yang telah Dia berikan, serta semangat dan kebaikan yang dicontohkan oleh Rasulullah, akhirnya saya mampu menyelesaikan skripsi sederhana ini.

*Saya mempersembahkan skripsi ini kepada:
Kedua orang tua yang sangat saya cintai, Bapak Tohirin dan Emak Rohayati. Yang senantiasa menjaga saya dalam setiap doa-doa yang selalu mereka panjatkan setiap saat. Ketika orang-orang menutup telinga mereka untuk saya, tapi mereka berdua selalu membuka hati untuk saya. Terimakasih telah menjadi penyemangat dikala saya terpuruk dan terimakasih telah mendidik serta selalu mencurahkan rasa kasih sayangnya setiap saat.*

Untuk Kakak saya Romdani dan Adik saya Rosikin ku tersayang yang selalu memberikan perhatian, kasih sayang dan motivasi yang membuat saya bertahan dan tidak mudah menyerah.



MOTTO

.....وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ.....

“Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebaikan dan takwa, dan jangan tolong menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran.”

(Q.S Al-Ma'idah : 2)



RIWAYAT HIDUP

Peneliti Skripsi yang berjudul “*Tinjauan Hukum Islam Terhadap Sistem Pembebanan Risiko Kerugian Usaha Dalam Kerja Sama Bagi Hasil Antara Nelayan dan Pemilik Kapal (Studi Kasus di Desa Panimbangjaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang)*”. Bernama lengkap Sutarwi NIM 171130148, anak kedua dari pasangan Bapak Tohirin dan Emak Rohayati. Lahir pada tanggal 30 Agustus 1999, di Panimbang Kabupaten Pandeglang. Peneliti mengawali jenjang pendidikan di SDN Panimbang Jaya 6 Kec.Panimbang Kab. Pandeglang dari tahun 2005-2011. Setelah itu peneliti melanjutkan pendidikan di SMPN 1 Panimbang Kab. Pandeglang dari tahun 2011-2014. Kemudian peneliti melanjutkan pendidikan di SMAS Mathla’ul Anwar Menes Kab. Pandeglang dari tahun 2014-2017. Kemudian peneliti melanjutkan pendidikan perguruan tinggi di Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah pada tahun 2017/2018. Selama peneliti menjadi mahasiswa, peneliti aktif di Organisasi PERMAHI (Perhimpunan Mahasiswa Hukum Indonesia pada tahun 2018/2019, dan Organisasi LMND (Liga Mahasiswa Nasional untuk Demokrasi) pada tahun 2018/2019. Demikian riwayat singkat penulis.

KATA PENGANTAR

Syukur alhamdulillah penulis panjatkan kepada Allah SWT atas rahmat dan hidayah-Nya yang telah diberikan kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini sesuai dengan yang direncanakan. Shalawat dan Salam semoga tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW, sebagai pembawa risalah ilahi kepada seluruh umat, beserta keluarganya, sahabatnya serta pengikutnya hingga akhir zaman.

Skripsi ini berjudul *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Sistem Pembebanan Risiko Kerugian Usaha Dalam Kerja Sama Bagi Hasil Antara Nelayan dan Pemilik Kapal (Studi Kasus di Desa Panimbangjaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang)*. Merupakan tugas akhir yang diajukan sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah) Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Dalam penulisan ini tentunya tidak luput dari berbagai kesalahan yang dihadapi, tetapi berkat bimbingan dan bantuan dari berbagai pihak akhirnya penulisan skripsi ini dapat terselesaikan. Oleh karena itu penulis mengucapkan terima kasih yang tidak terhingga kepada yang terhormat:

1. Bapak Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mengelola dan mengembangkan UIN SMH Banten lebih maju.
2. Bapak Dr. H. Ahmad Zaini, M.Si., Dekan Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasi dalam menyelesaikan skripsi ini.
3. Ibu Dra. Hj. Denna Ritonga, M.Si, Ketua Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan persetujuan kepada penulis untuk menyusun skripsi ini.
4. Bapak Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A, sebagai pembimbing I yang telah memberikan nasehat, pengarahan dan meluangkan waktunya dalam penyusunan skripsi ini.

5. Bapak Dr. H. Ahmad Hidayat, Lc., M.Ag, sebagai pembimbing II yang juga telah memberikan nasehat, pengarahan dan meluangkan waktunya dalam penyusunan skripsi ini.
6. Bapak dan Ibu Dosen serta staf akademik dan karyawan UIN SMH Banten yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN SMH Banten.
7. Bapak dan Emak yang selalu mendoakan saya setiap hari dan selalu memberikan semangat dan motivasi untuk saya sehingga bisa menyelesaikan skripsi ini.
8. Muhamad Berli Nurmatiaz, S.H, Partner terbaik saya yang senantiasa memberikan semangat dan motivasi dan juga mendukung saya sehingga bisa menyelesaikan skripsi ini.
9. Teman-teman seperjuangan Hukum Ekonomi Syariah (HES D) angkatan 2017 serta kepada sahabat-sahabat terbaik saya, Ucu Auliawati, Rohanah, Siti Rodiyah, Siti Nur Khofiyani yang senantiasa memberikan semangat dan motivasi dan mendukung satu sama lain hingga saya bisa menyelesaikan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan dan masih jauh dari kesempurnaan, karena sebab itu penulis mengharapkan pendapat, saran dan kritik yang bersifat membangun guna mencapai kesempurnaan pada masa yang akan datang.

Akhirnya, hanya kepada Allah SWT jualah memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu skripsi ini, semoga diberikan balasan yang berlipat ganda. Penulis berharap kiranya karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi para pembaca pada umumnya. Penulis harapkan mudah-mudahan skripsi ini bermanfaat bagi penulis dari civitas akademika pada umumnya.

Serang, 01 September 2021

SUTARWI

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK	ii
NOTA DINAS	iii
PERSETUJUAN PEMBIMBING	iv
PENGESAHAN	v
PERSEMBAHAN	vi
MOTTO	vii
RIWAYAT HIDUP PENULIS	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xi
DAFTAR TABEL	xiv
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Fokus Penelitian	10
C. Rumusan Masalah	10
D. Tujuan Penelitian	11
E. Manfaat Penelitian	13
F. Penelitian Terdahulu yang Relevan	14
G. Kerangka Pemikiran	18
H. Metode Penelitian	29
I. Sistematika Pembahasan	34
BAB II : GAMBARAN UMUM LOKASI PENELITIAN DI DESA PANIMBANGJAYA KECAMATAN PANIMBANG KABUPATEN PANDEGLANG	
A. Sejarah Desa PanimbangJaya	37

B. Letak Geografis	38
C. Jumlah Penduduk Berdasarkan Jenis Kelamin	39
D. Keadaan Kesehatan	43
E. Kehidupan Keagamaan	44
F. Kehidupan Sosial Ekonomi	44
G. Sosial Budaya	45
H. Struktur Organisasi Desa	46
 BAB III : KAJIAN TEORI TENTANG AKAD MUDHARABAH	
A. Akad (Perjanjian)	47
1. Pengertian Akad Perjanjian	47
2. Ketentuan Rukun dan Syarat Akad	49
3. Kekuatan Hukum Akad	54
4. Berakhirnya Akad	54
B. Mudharabah	59
1. Pengertian Mudharabah	59
2. Dasar Hukum Mudharabah	64
3. Macam-Macam Jenis Mudharabah	65
4. Rukun dan Syarat Mudharabah	66
5. Ketentuan Mudharabah	69
6. Berakhirnya Mudharabah	77
C. Kepemilikan Buruan atau Penangkapan Ikan	79
1. Pengertian Berburu Menurut Bahasa dan Syara'	79
2. Hukum Berburu dan Dalilnya	81
3. Kepemilikan Buruan atau Penangkapan Ikan	84
 BAB IV : HASIL PENELITIAN TENTANG TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP SISTEM PEMBEBANAN RISIKO	

**KERUGIAN USAHA DALAM KERJA SAMA BAGI HASIL
ANTARA NELAYAN DAN PEMILIK KAPAL DI DESA
PANIMBANGJAYA KECAMATAN PANIMBANG
KABUPATEN PANDEGLANG**

- A. Pelaksanaan kerja sama bagi hasil antara nelayan dan pemilik kapal di Desa PanimbangJaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang 91
- B. Tinjauan hukum Islam tentang pelaksanaan kerja sama antara nelayan dan pemilik kapal di Desa PanimbangJaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang 101
- C. Tinjauan hukum Islam tentang pembebanan risiko kerugian usaha dalam kerja sama antara nelayan dan pemilik kapal di Desa PanimbangJaya Kecamatan Panimbang Kabupaten Pandeglang 108

BAB V PENUTUP

- A. Kesimpulan 121
- B. Saran 123

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN-LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Jumlah Penduduk Berdasarkan Kepala Keluarga	40
Tabel 2.2 Jumlah Penduduk Berdasarkan Jenis Pekerjaan	41
Tabel 2.3 Jumlah Penduduk Berdasarkan Tingkat Pendidikan	43
Tabel 4.1 Bahan-Bahan Pembekalan	94
Tabel 4.2 Sistem Bagi Hasil Pada Kapal	96
Tabel 4.3 Perhitungan Nilai Bersih	97
Tabel 4.4 Bagi Hasil Antara Nelayan	97
Tabel 4.5 Pembagian Hasil	107
Tabel 4.6 Bahan-Bahan Pembekalan	117